

**Precios de suscripción** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, . . .  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 6 de Junio de 1889.

N.º 2.379

## PARIS

### Datos generales de la Exposición

El 5 de Mayo de 1789 se abrieron en Versalles las sesiones de los estados generales; el 17 de junio se convirtieron éstos en Asamblea constituyente, y el 20 se pronunció el famoso Juramento del Juego de Pelota; el instinto de defensa creó el 13 de Julio la Guardia nacional y el día 14 caía la Bastilla en poder del pueblo. Tales son las fechas que conmemora París en estos momentos. El hecho grandioso de la revolución, júzguese como se quiera, es el origen del derecho moderno, y á través de la accidentada centuria refléjase en el Campo de Marte como un inmenso espejo, desprovisto de las tintas sangrientas y de los vapores de la batalla que le acompañaron. Las violencias de la revolución purificadas por el trabajo, la guillotina chorreando sangre sustituida por la torre Eiffel, bañada en luz eléctrica, el *sans-culotte* y la calceira de la plaza de la *Grève* trocados en los laboriosos é inteligentes obreros que han construido los palacios de la Exposición; el odio cambiado en fraternal simpatía que reúne en París representantes de todos los pueblos del mundo. Tal es la perspectiva al mismo tiempo histórica y visible que se descubre.

Los esplendores de la gran ciudad, acrecentados por el deseo de corresponder á la atención del mundo, han hecho de la Exposición una brillantísima apotheosis del trabajo y de la ciencia. Todo es allí grandioso, rico y modernísimo. Las dos ideas que presiden en todo cuanto se ha hecho en el Campo de Marte puede decirse que son éstas: hacer grande y hacer bello. combinar lo inmenso de las galerías, lo colosal de las contrucciones con lo artístico y minucioso de la ornamentación, mezclando los grandes brochazos de la pintura escenográfica con las minuciosas pinceladas de la miniatura, impresionar el ánimo con el concepto de la sublimidad y hacerle sonreír con la vibración de lo gracioso.

Resulta, pues, la Exposición de París enorme, como las antiguas construcciones romanas, y risueña, como las modernas obras de la arquitectura parisien; misteriosa y caótica, como un abismo que es inmenso, relleno con el trabajo y las fatigas del hombre de ciencia, y alegre como un nido primaveral, labor de titanes y milagro de hadas.

Razones políticas que no comprendo han hecho que los gobiernos de Europa, en su mayoría, se abstengan de acudir oficialmente á la Exposición. Pero, ¿qué importa que hayan dejado de venir esas comisiones oficiales, inútiles y caras?... El trabajo del mundo todo, la inteligencia y el estudio del género humano han acudido en cuantas formas pueden idear la industria y la ciencia, y desde el británico tejedor de Janas al chino tejedor de sedas, desde el fundidor de hierro de Galitzia hasta el veneciano que derrite en sus preciosos y artísticos moldes la fulgente sílice; desde el estanciero argentino que arranca á una tierra pródiga y dadivosa las semillas más abundantes del universo, hasta el cultivador de las vegas cubanas que cria el aromático tabaco; desde el japon que con toscas artes, aun no desprovistas de la torpeza de los primeros ensayos, extrae la grasa de las focas, hasta el canadiense que pule y acicala las pieles del oso y de la marta; desde el minero del Nasau que saca de la

honda cueva la negra hulla hasta el salinero gaditano que roba al mar la sal de sus aguas, todas las industrias se han reunido en los espléndidos palacios del Campo de Marte.

Habrá quien piense que ha sido acto impolítico de Francia el de designar como fecha de la Exposición esta efeméride, así trágica como magnífica, esta hermosa, pero discutida epopeya. No pienso yo así. Francia tenía la obligación de conmemorar el triunfo del derecho, y hubiera sido cobarde abdicación, á más de ingrata deslealtad, el sacrificio de la fecha memorable por dar gusto á la vieja y desacreditada diplomacia europea.

No han venido á París, ni vendrán, los reyes ni los próceres; pero aun los más apegados de ellos á las tradiciones, asistirán de lejos, con gusto, á un certamen en que sólo se conmemora el triunfo del alma humana, la victoria del talento sobre las rutinas, el esplendor logrado por las artes y por las ciencias.

La Exposición ocupa 70 hectáreas de terreno, repartidas entre el Campo de Marte, la explanada de los Inválidos y el Quai d'Orsay. En el Campo de Marte se hallan la torre Eiffel, el Palacio de Máquinas, el de Productos Industriales y los de Artes Liberales y Bellas Artes. En el Quai d'Orsay están los palacios de Productos Alimenticios y de Productos y Aparatos de Agricultura. Ocupan la explanada de los Inválidos, los palacios de las Colonias francesas y países sujetos á su protectorado, las exposiciones del ministerio de Postas y Telégrafos y de Guerra, y los palacios de Higiene y Economía social. En el Trocadero y los jardines que le rodean están las exposiciones de Horticultura, Ciencia forestal, y del ministerio de Obras Públicas. Cuéntanse por centenares los pabellones de las distintas naciones del mundo, de las instalaciones particulares, y los kioscos, restaurantes, cervecerías y tiendas.

El presupuesto de gastos de la Exposición es de 42 millones de francos, y el tiempo empleado en las obras ha sido poco más de dos años. Los hombres que una vez más han acreditado sus talentos dirigiendo la inmensa empresa, son Mrs. Alphand y Berger. Diecisiete ingenieros, 22 arquitectos y 8.000 obreros han secundado los planes de aquellos dos insignes organizadores.

Están representadas oficialmente en la Exposición: Grecia, Noruega, Servia, Suiza, Mónaco y San Marino; Japon, Persia y Siam; Marruecos y la República Sud-Africana; Victoria, Nueva-Zelandia y Nueva-Gales del Sur, los Estados Unidos, la República Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Guatemala, Haití, Méjico, Nicaragua, Paraguay, Santo Domingo, Salvador, Uruguay y Venezuela.

Las naciones que no tienen representación oficial y que han enviado comités elegidos por la iniciativa particular, son: Italia, España, Inglaterra, Dinamarca, Austria, Bélgica, Países Bajos, Rusia, Rumania, Portugal y el Ducado de Luxemburgo.

También consignaré al terminar la numeración de estos datos enojosos, pero necesarios, que los gobiernos de las naciones no representadas oficialmente han concedido á sus comités diversas cantidades: el brasileño, 750.000 francos; el belga, 600.000; el español, 500.000; el rumano, 200.000, y el portugués, 137.000.

La dirección organizadora de la Expo-

sición ha reservado á las naciones extranjeras 870.000 metros de terreno dentro de los palacios, aparte del espacio preciso para construir pabellones particulares.

En cuanto á la República Argentina, no puede negarse que los 3.200.090 francos destinados al objeto por el Congreso se han gastado con habilidad, y que el espléndido palacio edificado cerca de la torre Eiffel es el mejor, el más rico y el más brillante entre todos los que han hecho las demás naciones.

Entremos en la Exposición. El día es espléndido, el calor estival, y en el cielo arde la luz sin encontrar nubes que se le opongan. Los 30.000 coches de alquiler que París cuenta, los 300 vapores-ómnibus que pueblan el Sena, el ferrocarril de circunvalación, no son bastantes para conducir la gente al Campo de Marte. En las 42 puertas de entrada que hay á lo largo del recinto hacen cola los que quieren entrar, y con el *ticket* en la mano empújense impacientes por satisfacer su curiosidad. El aspecto de los boulevares, *quais* y *squares* que rodean la Exposición es tal, que jamás habrá visto el hombre otro semejante. Nunca se reunió tan numeroso concurso, ni para las fiestas del Circo Romano ni para las batallas de Xérjes.

J. ORTEGA MUNILLA.  
(El Imparcial.)

## Las grandes ciudades americanas

NEW-YORK

Las grandes ciudades de la América del Norte tienen un sello particular, á excepción de New-York que ofrece un carácter cosmopolita.

Esta inmensa población se halla situada sobre una isla que adopta la forma de una gran lengua, de doce kilómetros de longitud por tres de ancho en su extremo Norte y medio en su parte más meridional. La ciudad se levanta como un trozo de panal de colmena: doce grandes arterias en dirección Norte Sur, atravesadas en ángulo recto por una centena de calles que van de Oeste á Este.

Excepto en una parte reducida de la ciudad en donde las calles tienen nombres particulares, en el resto están numeradas. Las grandes avenidas ó arterias toman el número de 1 á 11, independientemente de Broadway, que atraviesa diagonalmente á la ciudad.

Nueva-York no ofrece ningún monumento arquitectónico de mérito artístico; se ven grandes é sólidos edificios, algunas iglesias bonitas y nada más.

Las calles están horrorosamente mal empedradas. Si desde el balcón de un piso superior se contempla el movimiento de los carruajes, se llega á creer que éstos son barquichuelos movidos por fuerte oleaje: tal es el gran vaivén que se experimenta. Tres luminosos *squares* rompen la monotonía de tantos paralelogramos de calles: Washington Square, Union Square y Madison Square. Al Norte, el Parque central con sus alegres avenidas, sus colinas, sus lagos y su magnífica terraza sobre Hudson, ofrece una hermosa perspectiva; este es el único sitio de New-York que ostenta flores y verdura, pues á pesar de lo grande que es la ciudad, sólo hay jardines en el Parque y en los tres *squares*.

Lo que más admira de la gran ciudad americana es su prodigiosa actividad. El cielo se halla oscurecido por una nube

de hilos telegráficos y telefónicos: se calcula en más de 20.000 kilómetros la longitud de los hilos suspendidos sobre la ciudad; esto es, la mitad de la circunferencia del globo terráqueo. Los innumerables barcos que hacen la travesía entre New-York y los puntos próximos atruenan el espacio con los silbatos de sus máquinas.

Casi en todas las calles los tranvías circulan de minuto en minuto: el servicio en estos tranvías es tan cómodo como en España, pero... mucho más caro. Construidos para veinticuatro personas en el interior, es común ver que se acomodan en ellos sesenta; pero los mayores y cobradores no tienen reparo en colocar en las plataformas á todos cuantos lo soliciten.

Los coches de plaza abundan poco, porque son caros; pues cuestan siete pesetas cincuenta céntimos por carrera.

En la 3.ª y 6.ª avenida, el ferrocarril se eleva á la altura del primer piso: esta vía, dicen los americanos que transporta diariamente sobre quinientos mil viajeros. A pesar de tantos y tan espaciosos medios de locomoción, se les encuentra insuficientes y ya se habla de construir un ferrocarril subterráneo.

En la esquina de cada calle existe una caja buzón en donde el público puede depositar su correspondencia, y al decir de los yankees, si algún paquete no puede introducirse por la apertura, hasta dejarlo sobre la caja, en la seguridad de que nadie la toca. Si en España se nos ocurriese hacer lo propio, tendria que ver el resultado, siendo así que aun dentro de los buzones no se hallan seguras las cartas, sobre todo si contienen valores.

Los sitios populosos, tales como los barrios chino, italiano hebreo, los de los pobres y algunos otros ofrecen un aspecto miserable, que contrasta con la riqueza del resto de la ciudad, y sobre todo con la 5.ª avenida, en donde los palacios y las riquezas se hallan amontonados.

Indudablemente New York es la ciudad más cosmopolita del mundo. Para formarse idea cabal acerca de esto, basta decir que se publican periódicos en inglés, español, francés, alemán, ruso, italiano, sueco, holandés, húngaro, hebreo y chino. No hace muchas semanas que la sociedad «Caballeros Espirituales» invitaba á un gran meeting, y sus circulares iban impresas en seis lenguas distintas.

WASHINGTON

Esta es la única ciudad americana cuyos monumentos llaman la atención de los europeos: El capitolio, los museos, los ministerios y algunos palacios particulares se elevan majestuosos en medio de espléndidos jardines que hacen mas bella su vista.

El Capitolio, vasto edificio todo de mármol blanco, se extiende sobre una extensión de 751 pies; su gran cúpula y sus lindas graderías le dan un aspecto soberbio; es uno de los edificios más gigantescos del mundo, y por los recuerdos y glorias que evoca, es para los americanos un santuario de la patria en donde rinden el culto y el amor al suelo de sus mayores. En una de sus extremidades se eleva la Cámara de diputados, y en la otra el Senado.

Para honrar la memoria de Washington, los americanos han elevado un obelisco que mide 555 pies de altura, y que hasta hoy en que la torre de Eiffel se enseñorea sobre los monumentos mas altos del mundo, era el que más remontaba el espacio.

La ciudad es lindísima: sus calles son largas y los edificios adoptan construcciones elegantes, que hermean más y más los feraces y bien cuidados jardines que los rodean. A diferencia de la mayor parte de los grandes centros de población norte-americanos, Washington no vive ni del comercio ni de la industria: la política es quien le da animación; así es que cuando las Cámaras se cierran, parece una ciudad muerta.

Una de las cosas que más se admiran en Washington es Mont Vernon, en donde se halla la tumba y la casa que habitó el que «fue el primero en la guerra, el primero en la paz y el primero en el corazón de sus compatriotas». El edificio es de madera con una linda terraza que se extiende por todo lo largo de la fachada; se eleva sobre una eminencia que domina una vasta extensión de terreno cruzado por risueños arroyuelos y adornado con espléndidos bosques. El ánimo se recrea en aquel sitio donde vivió el fundador de la gran República.

Cada pieza de la casa está sostenida y conservada en sus gastos y reparaciones por los treinta y tres estados de la confederación. Muebles, libros, ropas, reliquias, todo se halla guardado con el más religioso respeto.

En el vestíbulo se encuentra la llave de la Bastilla, presentada en 1789 por La Fayette al «gran amigo de la libertad». Visitando el grandioso comedor, viene a la memoria una anécdota bien curiosa: el joven marqués de La Fayette, con varios gentiles hombres franceses, se hallaba de visita un día en la casa de Washington en Mont-Vernon: la esposa del inolvidable fundador quería dar un baile en aquellos vastos salones, y al efecto había mandado traer papel para decorarlos convenientemente; pero los tapiceros no llegaban de la ciudad y el tiempo apremiaba, por lo cual entre Lafayette, los otros franceses, Washington, su señora y algunos criados, pusieron manos a la obra y reemplazaron ventajosamente a los obreros.

#### FILADELFIA

Filadelfia, en otro tiempo capital de los Estados Unidos, tiene una población de 900,000 habitantes, y como New-York, se halla construida sobre una planta cortada en paralelogramos. Su casa Ayuntamiento es, después del Capitolio de Washington, el edificio más suntuoso de América.

Su animación es extraordinaria: el comercio y la industria alcanzan un gran desarrollo. Los extranjeros que la visitan quedan admirados del Parque soberbio que la embellece. Solo puede compararse con él el bosque de Bolonia en París, y aun éste no le llega en grandeza. La longitud de sus grandes avenidas se calcula excede de veinte léguas.

#### BOSTON

Esta populosa ciudad tiene todo el sello de Londres. Se tiene por la más ilustrada de los Estados-Unidos, y no le falta razón para ello, pues en ella tienen su morada las primeras celebridades literarias de la República: Witer, Löwey, Holmes y otros.

Los habitantes de Boston miran con desprecio a los de Chicago, New-York y Washington. Si hablan de los primeros, dicen que solo saben desollar cerdos y hacer morcillas; si de los segundos, que apenas conocen lo que es literatura, y de los últimos se mojan porque viven y medran de la política.

Como población de verdadera importancia, ofrece un panorama muy bello con sus avenidas dilatadísimas, sus parques, y sobre todo con la extraordinaria animación que la caracteriza.

(El Globo.)

### Correo de hoy

#### CARTA DE MADRID

3 de junio.

El primer telegrama que ayer se recibió de Aranjuez, apenas habían llegado los

ministros para celebrar Consejo, anunciaba que en la conferencia que casi en la madrugada habían celebrado los señores Sagasta y Montero Rios, éste dijo, que era ministerial hasta la pared de enfrente y que esto no obstante no aceptaría el cargo de presidente de la Cámara popular, por que le creía incompatible con su profesión de abogado.

Yo repetiría, imitando al colega barcelonés que tiene estereotipada la frase «hasta el puño! si no se estimara, que mis lectores, que no están, por fortuna para ellos, al tanto de muchas miserias, no habrían de comprenderla. Más para explicar porque dicha muletilla vendría pintiparada, daré una explicación.

Hace poco se formó causa en uno de los tribunales de Madrid, por cierto feo delito contra los intereses del Estado. El Sr. Martos se encargó de la defensa de uno de los reos. Y como hubo malévolos que dijeron en voz muy alta, que había hecho mal, y no hay porque añadir las razones en que se fundaban, el señor Bugallal, uno de los conservadores hoy aliados de Martos, presentó una proposición ó enmienda en la cual se designaba, que el presidente de las Cortes no podría ejercer la profesión de abogado.

Los conservadores que entonces vertían sobre el Sr. Martos tantas injurias como flores le arrojan hoy, ensalzando la travesura de la susodicha proposición decían, que su objeto no era otro que hacer saltar al Sr. Martos de su sillón presidencial, una vez que para apoyar su petición aludirían a la causa susodicha.

Pues bien, ahora viene el Sr. Montero Rios a declarar, lo mismo que los conservadores decían para herir de muerte al Sr. Martos; esto es, que hay algo así como incompatibilidad moral entre el cargo de presidente del Congreso y el ejercicio de la abogacía. Y esto, cuando el Sr. Montero Rios era uno de los que se creían dentro de la conjura, ó al menos así se lo pensaba el Sr. Martos.

¡Ah! cuán cierto es, que del árbol caído todos hacen leña! Y cuán cierto también que los entusiastas de Martos podrán exclamar aludiendo a él:

¡Pícaros humanos!

Todos en él pusisteis vuestras manos!

Pero vengamos a la cuestión de hoy. La reina dijo ayer a sus ministros; mientras un Gobierno tenga mi confianza yo no le negaré nada de lo que me pida, mientras esto no sea contrario a la constitución. Y acto seguido, firmó el decreto dando por terminada la cuarta legislatura, y convocando la quinta para el día 14. ¡Ah! como fin de fiesta la reina regaló a cada uno de los ministros un ramo de flores destinado a sus señoras esposas respectivas; agasajo de estimar, porque en este Gobierno se da el caso enteramente contrario, a cierto Gobierno moderado de antes de la revolución, en el cual casi todos los ministros estaban casados pero ninguno hacia vida marital con su esposa.

Esta solución me afirma en la satisfacción que me cabe... de no ser yo ayuda de cámara. Si yo lo fuera, como casi todos los conservadores le tienen; mi amor de clase me haría pasar mal rato, al pensar que noche la de hoy y que días, a contar desde mañana, se les presentan a tanto y tanto pobre ayuda de Cámara! Por listos que anden, ¡cuántas veces han de oír llamarse brutos! Con quien mejor que con ellos desahogar la cólera y la irritación de que se hallan poseídos estos canovistas?

Esto de terminar así, después de llevarse una semana diciendo: «no, la cuestión de hoy es una competencia en el seno del partido liberal, y los reyes no pueden resolver estas competencias, sin menoscabo de su dignidad.» Y no digo nada de los que andaban afirmando, «porque lo sabían por buen conducto», que la reina le había dicho a Sagasta, «en las cuestiones entre Martos y V., yo nada tengo que ver y arréglenselas como quieran y puedan y déjenme a mi libre de responsabilidades!»

Vamos, que para situaciones como esta, inventó nuestro Pitarra el soguero de

su Judas, y aquello de decirle a este entregándole una cuerda: ¡toma! Sí; apreciables conservadores, tomad la primera sogá que halleis a mano, é imitad a Judas. Es lo único que os queda que hacer, según las cosas se van dando.

Martos cayó, pues, de su alto sitial, sin los honores de un voto de censura. Eso sí, quédale el recurso de hacer cuantos discursos quiera. Pero a los discursos se les contesta, y hablar como un diputado de una minoría microscópica, no es lo mismo que tener en la mano la esquila, presidencial, para alargar un debate ó cortar una discusión, y dar la palabra y terminar una sesión cuando a tales ó cuales necesidades convenga.

Y a propósito; este es uno de los casos en los cuales en el pecado se lleva la penitencia. El Sr. Martos, republicano zorrillista un día y luego monárquico de la menor cantidad de rey posible, ya lo dije en su día, aun cuando sin ahondar mucho para no armar cisco, se fué a Palacio y se quejó a la reina de los agravios que Sagasta le hacía, teniendo de ministros a Becerra y Canalejas. Ir él a reclamar la influencia de la reina, dada su significación, era una falta supina. Pues si él estima que la reina no ha debido resolver su cuestión con Sagasta, él es el único que no se puede quejar, puesto que él fué a pedir que la reina interviniera en este asunto. Que el cordelero de Pitarra envíe también a D. Cristino su poquito de sogá.

Lo sucedido dice, que el Gobierno está resuelto a defenderse, y esto sobra. Se nombrará presidente del Congreso a Alonso Martínez, lo cual me place, pues dados sus antecedentes, no es moco de pavo esto de verle presidir las discusiones del sufragio universal. Se acordará celebrar dos sesiones diarias. Y si bien la cuestión política, pues habrá debate largo y tumultuoso, entretendrá algunos días, aún quedará tiempo para hacer mucho bueno.

Mas para eso es indispensable que la mayoría cumpla su deber. Recuerden los diputados ministeriales para que han sido nombrados; no deserten de sus puestos, y los liberales les daremos un ¡Viva! que se oiga en toda España.

Yo, sin embargo, tengo poca confianza en esta mayoría, y me temo que deje al Gobierno en las astas del toro; y que hayan de darme así ocasión a recordar algo de lo que escribí en mis últimas cartas.—FELIPE.

#### CARTA DE PARIS

2 de junio.

Isbergues, Arques, Saint-Omer y Calais, han acogido a M. Carnot con el mismo entusiasmo que todas las demás localidades del departamento del Norte que ha visitado el presidente de la República. Bajo el punto de vista político, es indudable que este viaje y estas ovaciones tienen una interesante significación, arrojando no escasa luz sobre el verdadero estado de la opinión, de una de las regiones más reflexivas é importantes de Francia.

Decíase de ella que era afecta a los reaccionarios y las elecciones del 4 de octubre parecieron indicarlo. Pero vino la elección de M. Ribot y el cuerpo electoral de este departamento expresó con toda claridad, que si quería una política moderada y prudente, no estaba de ningún modo divorciado del actual régimen. Los éxitos sucesivos del boulangierismo volvieron a suscitar idénticas dudas, hasta que por fin el recibimiento, espontáneamente cordial y caluroso, hecho a monsieur Carnot, ha revelado la existencia de una democracia rural numerosísima y unánime, que sigue fiel a la República.

No menos importante es el dato, de que hayan engañado al jefe del Estado en esta excursión triunfal, varios senadores y diputados de la derecha, pues a mi juicio, este dato pone de relieve el esquisito tacto con que M. Carnot ejerce su misión, en virtud del que, deja por

todas partes donde pasa, gérmenes de reconciliación y de concordia nacional.

Por lo demás, la actitud de la diputación reaccionaria del departamento del Norte, digna de lo ciertamente, es una lección que se ha dado a sí misma, ya que es bien diferente de la conducta pesimista y facciosa que se observa dentro del Parlamento.

El discurso pronunciado por M. Carnot en Saint Omer, merece leerse. Es un documento breve, pero de toques vigorosos y que rebosan sinceridad. A despecho de todas las calumnias, el país abraza la convicción de que jamás ha marchado más desembarazadamente por los caminos del progreso, ni ha demostrado mayor vitalidad, prudencia y esplendor que bajo la República, ha dicho M. Carnot, en medio de fragorosas aclamaciones.

Y en un brindis ha reasumido su única aspiración, que es la del país, paz en el interior y en el exterior.

Tal es la obra de la República: tal la política del Gobierno y del jefe del Estado.

La cuestión de la compañía de ferrocarriles sérvios continúa en pie, y no se ha confirmado que el Gobierno de la regencia haya suspendido la ejecución del ukase real, que después de enumerar una serie de quejas contra la compañía, ordena la explotación de la línea.

Al contrario según los telegramas de Semlin, los agentes del Gobierno han procedido a la explotación, sin hacer caso de las enérgicas quejas formuladas por el representante de la compañía.

Si como va temiéndose en París, la mano de Alemania no es extraña a este acto del Gobierno sérvio, el incidente puede tomar graves proporciones.

Hace tiempo, que vengo señalando un cambio en la opinión rusa favorable a la República francesa olvidado casi el incidente de Sagallo, la prensa, habla de nuestra Exposición y de nuestro país en aquellos términos, que sin interrupción en el espacio de seis a ocho años, han demostrado la comunidad de sentimientos, que une a ambas naciones. En Berlín no pasa desapercibido este movimiento, y sin duda para atajar, ó desvanecer su natural significado, se ha lanzado al viento la noticia de una próxima entrevista entre el Emperador Guillermo y el czar, la cual se verificará en Julio ó Agosto, cuando el Czar haga su acostumbrada visita al rey de Dinamarca. Podrá ser que ambos emperadores se vean y se saluden en Kiel, pero de esto a reanudar la alianza que rompió Alejandro II y detesta la opinión nacional en Rusia hay una gran distancia.

Bismarck volverá si puede a tender la red, pero es dudoso que se deje coger en ella, el Gobierno de San Petersburgo, que tiene plena conciencia de lo que importa a su país, conservar el equilibrio europeo, contrarrestando con una inteligencia moral ó con una alianza, según las necesidades de la situación, la fuerza de la triple Alianza.

Esta se sostiene por milagro, y sin duda por robustecerla, se ha concertado el convenio militar entre Italia y Alemania, del cual he hablado en mis anteriores. De este convenio, se conoce un artículo importantísimo concebido en estos ó parecidos términos: «El Emperador Guillermo tendrá una delegación militar cerca del gran estado-mayor italiano, esta delegación residirá en Roma y tomará parte activa del estado mayor con derecho a tomar parte en sus deliberaciones y hacer prevalecer su opinión. La misión será acelerar la identificación de los dos ejércitos, de manera, que en el más corto plazo posible, los planes de movilización, de campaña, el reclutamiento de hombres y caballos, la marcha de las grandes unidades tácticas, de una y otra parte se inspiren en los mismos principios estratégicos y administrativos. Finalmente deberá estudiar la cuestión de la introducción en ambos ejércitos de un mismo fusil, modelo de pequeño calibre. El rey Humberto tendrá una delegación análoga en Berlín, cerca del gran estado mayor alemán.»—H.

(La Publicidad.)

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al dia de hoy

Se aprobó el acta de la anterior.  
 Se aprobó la subasta de arriendo de una caseta situada en la plaza del Claustro que ha sido adjudicada á favor del mejor postor don Miguel Mercadal Sastre.  
 Se acordó quede en administracion la caseta carniceria número 17 por haberse declarado desierta la subasta de arriendo anunciada para el dia 3 del corriente.  
 Se aprobó la relacion de las cantidades reintegrables á los contribuyentes del extraradio en concepto de conciertos sobre las especies convenidas durante los nueve meses del actual ejercicio.  
 Se acordó contestar á una comunicacion del Excmo. Sr. Gobernador militar de esta isla en la que invita al Ayuntamiento á que presente titulos de propiedad de la plaza de la Esplanada.  
 Se aprobó la cuenta de Higiene del mes de Mayo.  
 Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.  
 Se acordó rescindir la subasta de arriendo de los carros de la limpieza pública durante el año económico proximo perdiendo el depósito provisional el arrendatario y que se anuncie un nuevo remate.  
 Se acordó exponer al público por el término legal el nuevo padron de vecinos de este distrito.  
 Se acordó celebrar las festividades de San Juan y de San Pedro en la forma de costumbre.  
 Se acordó subastar la construccion de 190 metros de pared de piedra seca en los terrenos agregados al Hospital Civil. Y se levantó la sesion.

A MALLORCA.—Parece que se están proyectando dos expediciones para la vecina isla. Una, con motivo de la corrida de toros del domingo 16 en Palma; y otra, mas tarde, para visitar las cuevas de Artá, de Manacor (Drach), obras hidráulicas de la Albufera, teatro romano de Alcudia, etc. etc.

Mañana, viernes, en la junta, que tendrá la Directiva de la Compañía mahonesa de vapores, se tratará del viaje extraordinario del «Menorca» para la corrida de toros, y se discutirá la proposicion presentada por los flitadores, á cuenta de quienes debe correr el viaje. En caso de llegar á verificarse este, sería saliendo el vapor de Mahon por la tarde del viernes 14 del corriente y regresando por la mañana del martes 18, rigiendo para el pasaje los precios reducidos de los demás años, que fueron los siguientes:

En primera	17'50 ptas.
En segunda	12'50 »
En tercera	7'50 »

ida y vuelta.  
 Sobre la expedicion á las tan celebradas cuevas de Mallorca, los que deseen concurrir se servirán pasar á D. José Petrus y Roselló, dueño de la fonda «La Central», calle de la Arrabaleta N.º 9, una nota escrita diciendo:

Don Fulano de tal, que vive en tal calle y número, desea tomar parte en la expedicion á las cuevas de Mallorca.

Oportunamente serán todos citados, para una reunion preparatoria; á fin de acordar el dia y demás condiciones del viaje. Este se hará, saliendo de Mahon un domingo, para Alcudia, de donde se regresará el siguiente jueves, con el vapor procedente de Barcelona: habiendo tiempo suficiente, con tres dias y medio, para realizar el itinerario de recreo que se tiene concebido.

Ayer vimos espuesto en el establecimiento de ebanisteria del Sr. Sintés, calle del Castillo, un cuadro al óleo, debido al acreditado pincel de nuestro amigo D. Pedro Riudavets.

Representa el acto de ser remolcada la goleta «Rayc», de esta matrícula, por el vaporcito «March» de la empresa de la draga, frente de La Mola. Es una pintura de bastante mérito, especialmente el remolcador «March», cuya perspectiva realza y da vivo carácter al episodio marítimo que allí se representa. Felicitamos al Sr. Riudavets, cuya laboriosidad es bien notoria.

El 15 del corriente y sucesivamente todos los meses, saldrá de Barcelona para la Habana, un correo extraordinario, admitiendo carga, por lo que desde el presente mes serán tres las expediciones mensuales que podrán utilizar los fabricantes de calzado para la exportacion de sus cajas.

Los que quieran aprovechar la salida del correo del 15 del actual deben remitir sus cajas á Barcelona en el vapor que saldrá de esta el próximo domingo.

En la farmacia de nuestro amigo don Mauricio Hernandez hemos tenido el gusto de ver el *phænicopterus roseus* (flamenco) cazado en las salinas de Sallord y disecado por D. Miguel Tutzó que «El Mahones» describe en los siguientes terminos:

«El zancudo animal mide un metro cincuenta centímetros de altura, de los cuales corresponden cuarenta y cinco centímetros al cuello y sesenta á las extremidades inferiores. Es de color blanco, con las alas rosadas y las remeras primarias negras.»

Segun tenemos anunciado en el vapor correo de hoy ha llegado á esta ciudad la compañía dramática catalana que debe debutar el domingo próximo en el teatro principal.

Leemos en «El Pais» de Ciudadela del martes los siguientes sueltos:

«Los varios casos de difteria ocurridos en semanas anteriores, habian afectado algunos ánimos y movido á la autoridad local al cierre de las escuelas de párvulos de ambos sexos, las cuales se abrieron de nuevo ayer por no haberse reproducido en muchos dias ningun otro caso de difteria.»

«A las dos y media de esta tarde, era tal la abundancia de pescado que se habia conducido á la plaza, que se ha tenido que echar mano á las mesas portátiles de repuestos para acapararlo. Rarisimas veces á la hora indicada se ha ofrecido la plaza tan repleta de este comestible.»

«En plena siega de la cebada, tenemos noticias de que las soldadas han sufrido este año un notable descenso; pues por punto general los segadores de este cereal perciben tan solo una peseta diaria, cuando en los años anteriores percibian el jornal entero, esto es, diez sueldos, moneda menorquina; de manera que los infelices que aguardaban el periodo de la siega para resarcirse de algunos atrasos ó para atender á gastos extraordinarios, habrán salido con las manos en la cebeza.»

«Desde el último martes hasta la mañana de hoy no se habia registrado en este Juzgado Municipal ninguna defuncion. Caso raro es ese de una localidad que cuenta más de ocho mil habitantes.»

Dice el mismo periódico en su número de ayer:

«Esta tarde á las tres y media ha llegado el vapor «Ciudad de Ciudadela» con 21 pasajeros y carga general, habiendo demorado su salida de Pollensa, con motivo, segun noticias, del desembarque laborioso de caballos destinados á la plaza de Toros de Palma.»

El vapor correo «Nuevo Mahones», ha fondeado en este puerto á las 12 y media de esta tarde, conduciendo á su bordo los siguientes pasajeros.

DE BARCELONA

D. Jaime Moysi señora 2 hijos her-

mana dos criados, Juan Mateu, Juana Llopis, José Catchot, Juan Munoz, Francisco Caba, Manuel Costa, 15 artistas, Miguel Blanc, Eresmo Camillo, Juan Parés, Catalina Alimundo, Guillermo Baus, José Llobet, Sebastian Noguera y señora, Dolores Ruiz, Juan de la Cruz, Fernando Terella.

DE ALCUDIA

D. Gabriel Alzamora, Florentino Moran, Pedro Bofill, Julian Rodriguez, Enrique Llopis, Gabriel Bisquerra, Ana Pons, Pedro Juan.—Total 50.

A bordo del vapor-correo *Menorca* salieron ayer para Palma los siguientes pasajeros.

D. Federico Pistol, Catalina Ferrer, Antonia Litra, Juan Coda, Pedro Mataró, Francisco Villalonga, Margarita Coll, 1 soldado.—Total 8.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Sebastian Olives, 4 carneros.  
 Para Jaime Olives, un ternero y 3 carneros.  
 Para José Sintés, un ternero y 4 carneros.

Pescadería

Desde las doce de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 568 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

5 de Junio.

4 por 100 interior perpetuo . . . . . 76'500  
 4 por 100 amortizable . . . . . 90'000  
 Billetes Hipotecarios de Cuba. 106'050

BOLSA DE BARCELONA

5 de Junio, 4'40 t.

4 por 100 interior . . . . . 76'600  
 4 por 100 exterior . . . . . 78'570  
 4 por 100 amortizable . . . . . 89'870  
 Billetes hipotecarios de Cuba. 105'870  
 Banco Hispano Colonial . . . . . 65'300  
 Acciones ferrocarril Francia . . . . . 62'000  
 Idem Norte . . . . . 84'250  
 Idem Orense . . . . . 16'000  
 Obligaciones Francia . . . . . 65'000  
 Id. Norte . . . . . 79'500  
 Id. Orense . . . . . 33'870  
 Id. Almansa . . . . . 72'250  
 Compañía Trasatlántica . . . . . 87'000  
 Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . . 16 rs.  
 . . . . . paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 5

D. Barcelona vapor *Nuevo-Mahonés*, cap. D. Miguel Tudurí, con 22 tripulantes efectos y la correspondencia.

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	760'6	23'6	16'5	N... Vient	Despdo
3 t.	760'4	25'0	20'2	N.... Brisa.	Id.
		Temperatura max. a. Id. mínima.		27'5° 17'7°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		408 kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana . . . . .		47	

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Norberto obispo, confesor y fundador y Sta. Cándida mártir

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en San Francisco

Santo de mañana

San Pedro y compañeros mártires

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 5 4-45 t.

Los despachos recibidos directamente de Nueva York desmienten que la tempestad desencadenada en Hong Kong haya ocasionado diez mil victimas.

Se afirma que Italia y Alemania han firmado un convenio militar por el que se unifica la organizacion de ambos ejércitos para que pueda mandarlos un General aleman.

Madrid 5 5 t.

Es completamente falso que el Gobierno adopte precauciones por temer sorpresas desagradables ni en Madrid ni en provincias.

Los hombres políticos importantes se aprestan para la batalla parlamentaria que tendrá lugar en cuanto se abran las Cámaras.

Se anuncia con este motivo la celebracion de importantes reuniones de los conjurados.

Se ha encontrado en Londres otra mujer destripada.

Se desmiente que trate de abdicar el Rey de Rumania.

Madrid 5 6-45 t.

La segunda carta publicada en el periódico «La Epoca» por el Conde de Benomar, ex-embajador de España en Berlin, ocupa cinco columnas para demostrar la manera como ha procedido el Ministro de Estado señor Marqués de la Vega de Armijo contra todos los usos empleados en las cancillerias europeas, citando hechos en apoyo de sus afirmaciones.

Madrid 5 10 n.

Se indica al diputado mallorquin D. Joaquin Fiol para Gobernador de Valencia.

Los conjurados niegan que se propongan formar un tercer partido.

Se dice que el Emperador Guillermo de Alemania visitará á la Reina Regente de España el próximo mes de Agosto en San Sebastian.

Madrid 5 10 n.

Continúa con entusiasmo cada vez más creciente el éxito de la exposicion universal de Paris. Ayer fué visitada por setenta y dos mil personas y subieron á la torre Eiffel quince mil. La agitación de Bulgaria continúa en aumento.

Madrid 6 11 m.

Al Consejo del domingo llevará el Sr. Becerra los nuevos presupuestos de Ultramar. Tambien llevará ultimado el proyecto para la creacion de la Bolsa de Comercio de la Habana.

**Don Tomás de la Vega y Socorro,**  
Delegado interino del Gobierno de S. M. en esta ciudad.

Hago saber: Que con arreglo á lo dispuesto en el vigente Reglamento de carruages públicos de 13 de Mayo de 1857, he acordado sean estos reconocidos escrupulosamente por el perito constructor D. Antonio Sintés Quevedo, con intervencion del oficial de esta Delegacion D. José María Espósito, al objeto de evitar desgracias que pudieran muy bien ocurrir, dada la aficion que estos habitantes demuestran en acudir á las fiestas que se celebran en los pueblos de esta isla.

El referido reconocimiento deberá verificarse en todo el corriente mes, en la inteligencia que será inexorable con aquellos dueños que dejasen de cumplimentar este servicio tan recomendado por nuestras vigentes Leyes.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los dueños de aquellos carruages que se dedican á la conduccion de viajeros por las carreteras de esta isla, por medio de este cédulo y de las copias que se insertarán en los periódicos de esta localidad.

Mahon 4 de Junio 1889.—Tomas de la Vega.

### Ayuntamiento de Mercadal

#### CONSUMOS

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y contribuyentes asociados tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comision de la Corporacion municipal el día 10 del corriente á las once de su mañana una sola y única subasta para el arriendo de los derechos de consumos de este distrito con sus recargos autorizados sobre todas las especies sujetas al impuesto excepto el de sal durante los tres años económicos de 1889-90, 1890-91 y 1891-92 con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna que no cubra el tipo de cincuenta y tres mil ochocientos dos pesetas.

Para hacer posturas deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal de dos mil pesetas.

El remate terminará á las doce y media en punto de la tarde del día expresado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mercadal 1.º Junio de 1889.—El Alcalde presidente, Juan Sales.—P. A. del A. y A., Antonio Carretero. Secretario interino.

### Suspension de subasta.

Queda suspendida la de la casa n.º 11 de la calle de San Jorge de esta ciudad que habia de tener lugar el día 7 del corriente en el despacho del Notario D. Francisco Andreu.

### Centro General de Negocios—Mahon.

#### SUBASTAS

El día 16 del corriente á las diez de la mañana se venderá en licitacion privada, que tendrá lugar en el local que ocupa este Centro, la casa situada en esta ciudad, calle Nueva, número 18, con puerta en la calle del Angel n.º 7, siempre que haya postura que satisfaga á sus dueños. Las condiciones de la licitacion están de manifiesto en las oficinas del Centro.

El propio día 16 del corriente á las once de la mañana se procederá tambien en este Centro y con arreglo al pliego de condiciones que en sus oficinas está de manifiesto, á la subasta de la casa situada en esta ciudad, calle de San Fernando núms. 28 y 30, perteneciente á los herederos de D. Benito Pons y Sintés.

#### CUENTAS CORRIENTES

Este Centro abre créditos en cuenta corriente y al interés anual del 5 por 100 con garantía hipotecaria, de valores ó de dos firmas.

Tambien admite este Centro dinero en cuenta corriente, abonando interés al 1 por 100 anual.

#### ASOCIACION MUTUA PARA LA REDENCION

##### Á METÁLICO DEL SERVICIO MILITAR ACTIVO

Pueden ser inscritos todos los varones desde que nacen hasta el día anterior al en que deben ser sorteados para el servicio activo de las armas.

Se facilitarán cuantos datos se deseen.

Mahon 5 Junio 1889.—La Gerencia, Gonalons Carreras y Compañía.

### SUBASTA

El día nueve de Junio próximo, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario don José Vinent y Seguí, dos casas situadas en esta ciudad, calle Cos de Gracia número 16 y calle de San José número 2, pertenecientes á la herencia de doña Margarita Coranti y Triay.

Los títulos de propiedad, y condiciones para la venta, obran en poder del Notario referido, informando tambien, acerca de las mismas, el procurador D. Jaime D.º Laspoch.

### SUBASTA

El día 16 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons, tendrá lugar la venta en licitacion verbal de la casa núm. 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, perteneciente á la herencia de Marcos Vidal y Sintés, siendo la postura competente, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

### BANCO DE MAHON

Este Banco descuenta los cupones de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Julio, á los cambios siguiente:

4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 por 100 beneficio.

4 por 100 Interior. Amortizable y valores locales á 1 y 1/2 por 100 pérdida.

Mahon 1.º Junio 1889.—El Director-Gerente.—Juan J. Rodríguez.

### Vino tinto muy bueno de Mallorca

á 50 céntimos de peseta (20 de escudo) el litro y mediano corriente á 40 id. id. (16 de escudo).

**Aguardientes** á 55 cént. de pta. la libra (22 id. de escudo).

### Garbanzos de muy buena calidad

á 20 cént. de peseta la libra (8 id. de escudo) y del país á 30 cént. de pta. (24 de escudo) almud.

Pescadería n.º 23, tienda.

En la tienda de Sastrería de José Quevedo, Portal de Mar 4, se han recibido los trages de verano, tanto de punto como lana y los de hilo que se venden á 5, 6, 7 y 8 pesetas uno.

En la calle de la Infanta núm. 89 se hacen toda clase de remiendos en el calzado tanto clavateado como cosido,

En la calle de Santa Escolástica número 16 hay tres máquinas usadas para vender, en muy buen estado y á propósito para zapatero.

Informes en la misma casa.

### NO MAS CALOR

Americanas de Alpaca, forradas y sin forrar, las hay á 6, 8 y 10 pesetas una en la calle de San Gerónimo núm. 7, ó sea (carré Fret.)

## BARATURA VERDADERA

# BAZAR CANET Y PONS

Habiendo recibido y puesto en nuestros escaparates todos los géneros confeccionados para la presente estacion, invitamos al público en general á visitar nuestra seccion de trages hechos, para todos los gustos y de todos los precios.

A continuacion citaremos los precios más ventajosos:

Pantalones para trabajo, buena hechura á 2'50 ptas.	Trages lanilla esmerado corte y hechura 17'50 ptas.
Pantalones lanilla id. id. 6'00 »	Americanas id. id. 8'00 »

En nuestra seccion de géneros para la medida encontrarán todo lo más nuevo de esta temporada y á precios muy ventajosos sobre los conocidos.

Para Señoras hay de todo, bueno, bonito y barato.

Antes de proveerse para esta temporada, visitad este establecimiento.

Arraval 50

CANET Y PONS

Arraval 50